

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO  
VICENTE SAENZ

OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

DIRECTOR INIERINO  
CARLOS JINESTA

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 16 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 565

## El Mundo tiende sus brazos a la Rusia desolada por el hambre y la miseria que disminuyen pavorosamente sus habitantes

### Los Aliados no tolerarán el proyectado avance griego hacia Constantinopla

#### El Raisuli hará la paz condicionalmente

##### EL JAPON NO SE OPONE

Tokio.—El Ministro de Relaciones Exteriores Uchida notificó a sus colegas del Gabinete que había informado al Encargado de Negocios de los Estados Unidos, Mr. Bell que el Japón no se opone a que se reúna la conferencia del desarme el 11 de noviembre, como lo ha propuesto el Gobierno norteamericano, según informan los periódicos locales.

El Embajador británico Mr. Elliott confirió con el Ministro Uchida y se informa que durante la conferencia trataron de negociaciones preliminares que deben preceder a la conferencia de Washington.

##### DOCE MIL SUICIDAS ANUALES

Washington.—Harry M. Warren presidente de una liga humanitaria, anota que el suicidio aumenta en los Estados Unidos, pues se estima en 12,000 el número de suicidas anuales entre hombres, mujeres y niños menores de 16 años. Se atribuye a los divorcios la causa principal de los suicidios entre los adultos.

##### POLITICA ITALIANA

Roma.—Delatorreta exponiendo al Senado la situación exterior estudió la delicadeza del problema de la Silesia y declaró que Italia basaría su actitud en el tratado de Versalles, teniendo en cuenta los intereses de todos. Bonomi tratando de política interior, declaró que Fiume hizo honor a Italia al unirse por el tratado de Rapallo y que es indispensable que Fiume posea en el menor tiempo posible un gobierno regular, pudiendo participar con Yugoslavia e Italia misma en el arreglo de Puerto Barrios.

##### PROTEGIENDO A RUSIA

Cinebra.—Respondiendo a la iniciativa del gobierno checosloavo la comisión mixta del Comité Internacional de la Cruz Roja y las ligas de sociedades de la Cruz Roja invitó a todos los Gobiernos que forman parte de la Sociedad de Naciones y a todas las organizaciones europeas y americanas dispuestas a intervenir en favor de Rusia; se reunieron ayer 15 del corriente en conferencia con el fin de preparar la organización de un Comité Internacional de Socorros para Rusia.

##### ENTRE FASCISTAS Y COMUNISTAS

Roma.—Las negociaciones entre fascistas y comunistas para el res-

#### Botica NACIONAL

##### PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

#### LIBRO ROSADO DE EL SALVADOR

Enviado por el actual Encargado del Consulado General de El Salvador en Costa Rica, hemos recibido un ejemplar del LIBRO ROSADO, que contiene detalladamente las hermosas iniciativas y la no menos brillante actuación de la Cancillería Salvadoreña a cargo del ilustre internacionalista y patriota Dr. don Juan Francisco Paredes, en lo que respecta al problema de la Unión Centroamericana, planteado a la consideración del mundo civilizado y que está en vísperas de culminar con la promulgación de la Constitución Federal.

Hojeando el LIBRO ROSADO, realmente llegamos al convencimiento que la obra unionista del Gobierno salvadoreño es trascendental y que en todo momento no ha tenido otro norte que la grandeza y ventura de Centroamérica. No podía ser menos, al tenor de las tradiciones de aquel pueblo, y estando al frente de la Cancillería un fervoroso paladín de la Unión como el Dr. Paredes, quien ha sabido hacer trascender al mundo internacional su acertada labor.

Los documentos que contienen son de gran valor para la historia del unionismo genuino, a partir de la importante nota del Canciller cuscatleco de fecha 24 de Junio del año recién pasado, proponiendo la Conferencia Centroamericana, hasta el depósito legal del Tratado de Unión en la Oficina Internacional y en la Sociedad de las Naciones y la designación de Consejero Federal y Diputados a la Constituyente, ac-



DON JUAN FRANCISCO PAREDES  
Ministro de Relaciones Exteriores de El Salvador

Quien, según telegramas recibidos hoy, ha sido nombrado Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Misión Especial, para asistir a las fiestas del Centenario Mexicano.

tualmente reunida en Tegucigalpa.

En el vibrante prólogo del LIBRO ROSADO encontramos estos párrafos.

“A El Salvador pertenecerá por entero la gloriosa iniciativa, y al Gobierno que preside don Jorge Meléndez la suprema solidaridad con su pueblo en la acción directriz, firme y plena, de tan trascendental acontecimiento”.

“La Secretaría de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores ha sabido compensarse de la excelcitud del principio y del valor moral de los actuales momentos y su actuación ha correspondido a lo que el país y el Gobierno tenían derecho de esperar, a la hora misma de realizarse la gran obra unionista.”

La nota final del LIBRO ROSADO merece ser reproducida porque consigna un noble y alto optimismo para el futuro no lejano la Federación quede completa con los cinco Estados, tal como lo reclama imperiosamente el patriotismo de los centroamericanos. Dice así la nota:

“El Ministerio de Relaciones Exteriores consigna, con pena, que el Congreso Nacional costarricense aprobó en todas sus partes el Tratado de Unión suscrito en San José de Costa Rica el 19 de enero del presente año, por los Plenipotenciarios de El Salvador, Guatemala, Honduras y Costa Rica. El rechazo de aquella obra fraterno-internacional se efectuó en la sesión legislativa del expresado Congreso el día 22 de junio del año corriente.

“El patriotismo centroamericano ha sufrido rudo golpe; pero no por eso desmayarán el entusiasmo ni las energías laborantes en pro de la próxima realización del magno Ideal de los cinco Pueblos del Istmo.

“Costa Rica y Nicaragua, en cualquier instante, con arreglo a las prescripciones básicas contenidas en los artículos XVIII y XIX del Pacto de Unión, encontrarán siempre brazos abiertos y corazones plenos de sentimientos fraternales y amistosos en todos y cada uno de los tres Estados que felizmente integran por hoy la República Federal de Centroamérica”.

#### Los griegos y la lucha imperialista

que el pacificará la región entera sin disparar un tiro, si España lo reconoce como el Hombre Fuerte de toda la zona.

La oferta—dicen los diarios—fue hecha por medio de un Enviado Especial que a través de líneas españolas con bandera blanca y llegó a la presencia del General Berenguer.

El Raisuli pidió a la vez al jefe español que ordenara la inmediata suspensión de hostilidades para entablar los *our-parlers*.

El General español ha tomado en serio la oferta del Raisuli, y dió en seguida cuenta de ella al Gabinete del señor Allendesalazar.

El Gabinete de Madrid se ha reunido para estudiar la proposición y acordar lo procedente. A la hora de telegrafiar no se sabe aún cuál es la actitud de los Ministros del Rey.

#### EL RAISULI SE OFRECE A ESPAÑA

Madrid.—Se ha publicado la noticia de que el famoso cabecilla moro de la zona española Raisuli ha hecho ofertas de auxilio a España en la guerra con las kábilas.

Raisuli dice que él es capaz de dominar a los kábilas y traerlos al buen camino, pero demanda el título y las prerrogativas de sultán y califa de la región entera del Rif.

El Raisuli pide simplemente que se le haga independiente en absoluto del sultán de Marruecos, que reside en Fez.

#### ALEMANIA Y LA REVOLUCION VENEZOLANA

Berlin.—Declaraciones asombrosas de un complot revolucionario contra el presidente Gómez de Venezuela, que habría amenazado la doctrina Monroe de haber tenido éxito, fueron hechas por un capitán de la marina alemana, Ehrlich Hirschfeld.

Hirschfeld declaró también que se habían hecho negociaciones con Alemania para conseguir armas. Encontrando que había sido “engañado” financieramente. Hirschfeld reveló el complot al presidente Gómez y desbarató los planes.

El capitán de la marina alemana ha citado en el asunto al doctor José María Ortega Martínez, ex-ministro de relaciones exteriores de Venezuela, al general Alcántara, ex-ministro de Guerra; y otro ex-ministro venezolano que es ahora ciudadano holandés y banquero.

Después de la denuncia hecha por el capitán de la marina alema-

Pasa a la pág. 4.

# O

## JOYERIA

# R

## RELOJES

tablecimiento de la paz entre los partidos terminaron con un acuerdo favorable.

# T

## BOLSAS PLATA

### DESMITIENDO UNA NOTICIA

París.—La Legación de Grecia desmiente la noticia de fuente turca anunciando que la armada griega no continuó la persecución de los turcos hasta Ancora. Los griegos consideran que la campaña no está acabada hasta tanto que los ejércitos kemalistas no sean por completo aniquilados.

### LA PROPUESTA DEL RAISULI

Madrid.—Los periódicos de esta ciudad comentan en variados tonos la propuesta del Raisuli, que

# I

## ESTATUAS

# Z

## TERRACOTAS

quiere ser Sultán del Rif bajo la protección de España. El célebre ex-bandolero declara

#### MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es efectiva y confiable. Alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, etc., etc.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos  
UNICOS AGENTES  
EN COSTA RICA

#### BOTICA ORIENTAL

## Editorial

# EL MOMENTO INTERNACIONAL

No escribimos bajo la influencia de ninguna pasión partidista, ni creemos que sea esta una oportunidad para dar notas de mezquina politiquería personal.

La situación en que se encuentra colocada Costa Rica es tan peligrosa, que los desahogos personales deben ceder el campo a los gritos sonoros del patriotismo.

Las manifestaciones categóricas que contiene la nota de 6 de agosto del Ministro de Gobierno de Panamá, dirigida a la Legación Americana, son tan contrarias a todos los derechos adquiridos por Costa Rica en 1914, son tan cínicas desde el punto de vista de las prácticas internacionales, tan contrarias a la honradez y a la fe inherente a los tratados, que el honor nacional exige que se dé, como única y decorosa réplica, la expulsión de los panameños,—a paso de carga,—de las regiones del territorio nacional que ellos ocupan todavía, con gran humillación de la bandera nacional.

Esa es la única, la sola contestación que las palabras del Ministro panameño R. J. Alfaro merecen y reclaman.

Dirigiéndose al propio mediador bajo cuyas exhortaciones el ejército costarricense abandonó Almirante y desistió de tomar posesión de Bocas del Toro, aquel Ministro proclama la caducidad *de jure* y *de facto* del tratado arbitral Anderson-Porras de 1910 y admite únicamente como valedero el laudo Loubet en la parte que le conviene. Protesta de antemano, en consecuencia, contra toda demarcación de fronteras que se haga en cumplimiento del fallo White, que hasta 1920 lo reconoció como válido y que hasta ayer lo sancionó el Gobierno de Washington como definitivo.

Y todo eso lo pregonó el Gobierno de Panamá con el tácito asentimiento de la Secretaría de Estado norte-americana, puesto que es en oficio a ella dirigido que semejantes y tan graves declaraciones son hechas.

Es, por tanto, evidente que nuestro actual Gobierno o nuestra Cancillería deben carecer de prestigio ante el gobierno de los Estados Unidos, por razones que nosotros cogemos, sin poder asegurarlas.—Son porque el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós es cotizado como anti-yankista platónico dentro y fuera del país; sea porque la cuestión de Coto fué mal planteada y dirigida,—puesto que nuestro gobierno pretendió ingenuamente *obligar* a la Secretaría de Estado a liquidar inmediatamente nuestra cuestión de fronteras, en vez de esperar un poco, según lo aconsejaba aquella Secretaría; sea porque en nuestro conflicto con Inglaterra nuestro gobierno confió puerilmente en sus propias fuerzas para arreglarlo y creyó bastarse a sí mismo, sin necesidad de tocar a la puerta de la Secretaría de Estado, como algtien se lo insinuó a nuestro Canciller en la Junta de Notables de 31 de julio del año tras anterior, por tratarse nada menos que de dar un alfilerazo a la Doctrina Monroe en las cercanías del Canal de Panamá; sea en fin, porque nuestro Gobierno carece de tacto, de experiencia y de doctrina diplomática, puesto que, entre otros desaciertos, encargó al Ministro de Costa Rica en Francia de que informara al Embajador británico en París de la protesta presentada aquí por la Legación inglesa en Panamá, como si cada Embajada no tuviera jurisdicción propia, y no le fuera prohibido por las leyes y los reglamentos prestar oídos a lo que se pasa en China, si su esfera de acción es la Argentina: es lo cierto que debido a esa marcada e innegable antipatía de la Secretaría de Estado hacia nuestro Gobierno, Costa Rica se encuentra hoy en la más peligrosa, la más grave situación internacional en que se haya visto jamás desde su advenimiento a la vida autónoma como nación independiente.

En la cuestión inglesa, la opinión pública está convencida hoy de que se usó de complacencias cuasi-culpables hacia el personero de Su Majestad Británica, no oponiéndole ninguna de las defensas jurídicas que eran pertinentes y aún consintiendo en someter a un arbitraje una de las funciones inherentes a la soberanía nacional como es la declaratoria de inconstitucionalidad de nuestras leyes.

En el conflicto con Panamá, estamos convencidos los costarricenses de que si el Gobierno actual no hubiera ordenado la precipitada desocupación de Almirante sin tomar las necesarias e indispensables garantías de que Panamá desocuparía las regiones ocupadas por ella en Coto, y pagaría la indemnización inherente a toda violación de los derechos ajenos, hoy no nos encontraríamos en una situación mucho más difícil y peligrosa, ni estarían tan poco sin lavar los vejámenes y las injurias que,—aún en su última nota,—no ha cesado de inferirnos el Gobierno del Doctor Porras.

Suponemos que el Licenciado Alvarado Quirós no esperará a que la gravedad de los acontecimientos lo obligue a realizar por la fuerza lo que más decorosamente podría hacer hoy de buen grado.

En lo que concierne al señor Ministro de la Guerra,.... eso será objeto de otro artículo.

## La política en Heredia

Siguen en Heredia los comentarios de que lo más probable es que las elecciones estén muy reñidas. Lo que aún no se sabe a punto fijo son los candidatos de los diferentes partidos políticos locales que serán lanzados para disputarse.

Rumórase que el Lic don Juan Rafael González es uno de los probables candidatos.

Sobre esta candidatura se hacen la mar de comentarios.

## Escuela del Paso de la Vaca

Los vecinos del Paso de la Vaca, llenos de entusiasmo por ver convertida en realidad la Construcción del Templo de la Enseñanza en dicho distrito, no descansan un momento por ver la manera de allegar fondos. Mañana miércoles se dará una función en el Teatro Nacional, gracias a la generosidad de don Manolo Rodó y los hermanos Soler a beneficio de dicha Escuela.

Varios han sido los lugares vistos por la Junta y el señor Presidente para colocar tan hermosa obra, pero la mayoría de los vecinos se inclinan a que sea tomado el hermoso lote de don José Soto por prestar condiciones higiénicas, y por que su propietario no mira el negocio en esto, sino ayudar a tan laudable obra. Dicho señor ha ofrecido para la construcción del edificio \$500.00. Felicitamos al señor Soto por su desprendimiento y ojalá todos los vecinos procedieran como él.

## TEATRO NACIONAL

A las personas a quienes se les ha remitido localidades para la Función de mañana miércoles en el Teatro Nacional, a beneficio de la Escuela del Paso de la Vaca, se les ruega remitir el valor de las localidades al Tesorero de la Junta Escolar, don Rómulo Artavia

## Próxima boda

Hemos recibido la siguiente participación:

José Esquivel A. y Celina de Esquivel tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo Ricardo con la señorita Marta Esquivel que se efectuará el 29 del corriente mes en la Capilla del Sagrario. San José, agosto de 1921.

El hogar que formarán ambos jóvenes, miembros apreciables de nuestra sociedad, será coronado por una felicidad eterna, a la cual unimos nosotros los más sinceros votos.

## El vapor

### San José encayó

Según informes recibidos últimamente, el vapor San José, que venía procedente de San Francisco de California, para puertos centroamericanos, encayó en las rocas conocidas con el nombre de Ascención. No se han recibido noticias

## Sensaciones salvadoreñas del día

### PASTORAL UNIONISTA DEL OBISPO DUEÑAS

San Salvador, agosto.—El "Diario del Salvador" ha comentado brillantemente la Carta Pastoral del ilustre Obispo Monseñor Dueñas y Argumedo, por medio de la cual hace oportunas reflexiones acerca de la reconstrucción de la Patria de 1821. El Obispo Dueñas aconseja a los católicos centroamericanos, de una manera franca, que la Unión de Centroamérica conviene para mayor progreso y prestigio de la religión católica, que es la de mayoría absoluta de los habitantes del Istmo.—CORRESPONSAL.

### SOLEMNES OFICIOS

RELIGIOSOS POR EL TRIUNFO DE LA UNION CENTROAMERICANA  
Santa Ana, El Salvador, agos-

to.—En la Iglesia del Obispado de esta Metrópoli se ofició un solemne Triduo Rogativo, por el triunfo completo de la Unión de Centroamérica. La ceremonia muy concurrida. No debe abrigarse duda alguna de que la Constitución Federal garantizará plenamente las intereses de todas las clases sociales del Istmo.—CORRESPONSAL.

### SOLEMNE BANDO

#### Y SALVAS DE ARTILLERIA

San Salvador, agosto.—En todo el Estado, con motivo de la inauguración de la Asamblea Nacional Constituyente en Tegucigalpa, se publicó un solemne Bando, con músicas marciales y se dispararon salvas de artillería en todos los cuarteles y fortalezas. El pueblo aclamó el acontecimiento.—CORRESPONSAL.

## TEATRO VARIEDADES

MARTES 16 DE AGOSTO — A las 7 p. m.

Los Episodios 7, 8 y 9 de la Serie

## EL PELIGRO OCULTO

A las 8.30 p. m. — La Compañía de Variedades

## FREGOLI - VARGAS

con Programa nuevo y de gran Atracción

### Aun Permanece detenido

Hoy en la mañana se nos comunicó de Cartago que aún permanecía detenido, a la orden del Juez del Crimen, don Alejandro J. Bonilla, propietario de la Imprenta donde ocurrió el principio del incendio.

La sumaria que se instruye para esclarecer ese hecho, que aparece como intencional, está levantándose en secreto. Son varias las declaraciones que se han tomado, pero como se verá, las autoridades judiciales guardan la mayor reserva sobre el particular hasta tanto el asunto no quede bien esclarecido.

### El gran festival eucarístico en Heredia

Como ya lo hemos dicho, para el 15 de setiembre próximo se prepara en la ciudad de Heredia una gran procesión eucarística, con motivo del Centenario de la Independencia.

Sabemos que el señor Ministro de la Guerra ha cedido las Bandas de San José y Alajuela para ese fin. Las calles por donde pasará la procesión serán adornadas con arcos recamados de flores. Se dará la comunión a cerca de cuatro mil feligreses.

Para el festival se han invitado a todas las corporaciones religiosas y civiles, a los diferentes gremios del país.

## TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY! MARTES 16, a las 8.40 p. m. HOY!

GRAN REPRISE!

## Sangre Noble

PRECIO \$ 0-50

El Profesor don RICARDO JIMENEZ amenizará las Funciones en este Teatro.

mas detalladas sobre este accidente marítimo, pero es de creerse que el barco ha sufrido serias averías, lo cual no per-

mitirá que por el momento pueda venir a Centroamérica. Trafa pasajeros, carga y correspondencia para Costa Rica.

Imitada por TODOS

# Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno

DIA A DIA

# EL PROGRESO DE UNA ESCUELA AMERICANA EN COSTA RICA

Por Billy Mirky

Dícese que la Instrucción Pública flaquea en Costa Rica que las escuelas se desmembran por falta de metálico y que aun hay hombres del Gobierno que opinan por la supresión de la enseñanza. Es una manifestación de declinamiento nacional el hecho de que la enseñanza de un país pierda en quilates. Ante estas expectativas, tristes para Costa Rica, se ve por otra parte la aurora de otro día con el resurgimiento de otra escuela más moderna y más práctica: la escuela norteamericana.

En efecto, la pequeña prueba pública rendida el viernes en la noche, por la primera escuela norteamericana establecida en Costa Rica es una gran revelación. Es la segunda prueba de la Escuela Metodista y hubimos de observar que la concurrencia, en su mayor parte de padres de familia, ocupaban todos los asientos y que aun hobían muchas personas de pie. Entre los presentes encontrábase el señor Encargado de Negocios de los Estados Unidos.

Sea cual fuere el credo religioso de la Escuela americana recientemente fundada, es un hecho que está llamada a tener grandes proporciones, pues puede anotarse perfectamente que los alumnos costarricenses, que concurren a este establecimiento, adquieren el conocimiento de la lengua inglesa con grande facilidad. La instrucción es bilingüe. De manera que los alumnos recibirán una educación modernista sin necesidad de abandonar su país.

Sobresale en dicha escuela una manifestación cultural desconocida entre nosotros: a los alumnos se les cultiva el corazón y el pensamiento simultáneamente. El desarrollo físico tiene una atención preferente, sobresaliendo, en la manifestación escolar del viernes, los ejercicios colectivos de los niños.

Aplaudimos este noble esfuerzo de los extraños, en la presentación de la valiosísima cooperación cultural en beneficio inapreciable de nuestro país, tan urgido de buenas reformas y de buenos ciudadanos.

La enseñanza americana nos pondrá a flote: sobre el caos

## LA RAFAGA

Por Pip-Rip

Otro hermano del Jefe del Ejecutivo en el candelero. Don Raúl de Gobernador a Limón. Está visto que se han propuesto fastidiarnos. Pero resulta que don Raúl no está contento en ninguna parte. Cuatro o seis puestos elevadísimos le han dado, contra su voluntad, naturalmente, y en ninguno está bien. Parece una gata en días de fiesta íntima.

Según la doctrina presidencial es conveniente dejarle los mejores puestos de la Administración a los hermanos del Jefe del Ejecutivo, con lo cual se ha sentado el precedente de que la competencia y las aptitudes administrativas las dá la consanguinidad. Es decir, la doctrina real, o de nuestros caciques, sin nos referimos a estos palenques tropicales.

No hay manera de que se tome en serio el asunto almirado de Alajuela. Intrigas y divisiones, y la desidia oficial, tienen en tinieblas a la tranquilidad y encañoladora ciudad.

De ahí el origen de la eñebre frase pronunciada en una visita a esa localidad por el Sr. Presidente Huete: "Luz, más luz".

La cuestión petrolera va tomando carácter exclusivamente político. Su solución, buena o mala, dependerá de las próximas elecciones de Diputados. Las Compañías instalarán tanques petroleros junto a las mesas, para que todo salga bien. De esta vez se improvisarán algunas fortunas, a costa, por supuesto, de la conveniencia nacional.

Con petróleo, concesiones, giros que a la paga ni se dejan de pagar, desuicios limitados y el problema amarillo, muy buen acuerdo vamos a dejar a las generaciones futuras, si es que las hay, pues el estado del país y la debilidad de la raza, casi no permiten el lujo de dejar hereditos.

La Gaceta publica con frecuencia chistes que aparecen alemanes. Por un lado, el Decreto convocando a elecciones para Representantes, pues el Gobierno no está de acuerdo con la doctrina de don Ricardo para que el Sr. que hace de Presidente se vaya con su música o otra parte; y por otro, la lluvia de acuerdos removiéndolo autoridades políticas en todo el país.

Qué fórmula se irá a consagrar de esta vez? La oficial, la semi-oficial, la petrolera o la que inspire el desarrollo de los acontecimientos, como diría don Bernardo?

Nuestros grandes estadistas están proyectando nuevos impuestos para tratar de nivelar los presupuestos. Es la única fórmula que recomiendan: aumentar y aumentar cargas, sin estimular la producción ni proporcionar trabajo, ni provocar la baja del cambio. Sin orden para gastar, sin proyectos de economías no hay nivelación posible. Después de todo, suponemos que hay interés en que el país siga en pleno desorden, para consagrar un vez más el triunfo de la incompentencia.



## Ramón Artavia A.

Ha muerto

Sus hijos Rómulo Artavia, y María Teresa de Artavia, David Artavia y Emilia de Artavia, Augusto Soto y Aurelia Artavia de Soto y demás familia, tienen la pena de participar a Ud. tan sensible dolor, y le ruegan a Ud. se sirva acompañar el cortejo fúnebre que saldrá a las 5 p. m. de hoy, de la iglesia de la Merced.

San José, 16 de agosto de 1921.

## El Domingo tomó posesión de su Diócesis Monseñor Monestel

La toma de posesión de Monseñor Monseñor Monestel, primer Obispo de Alajuela, fué un acto solemnisimo, que dejará muy gratos recuerdos en los millares de feligreses para el ilustre Prelado. El acto de la toma de posesión del obispado fué imponente. A su llegada a la Catedral se cantó un Te Deum, por un coro de numerosas personas,



Su señoría Ilustrísima DON ANTONIO DEL CARMEN MONESTEL Primer Obispo de Alajuela

que se aglomeraron en la Santa Iglesia Catedral para presenciaria.

De esta capital salió el domingo en tren especial, conduciendo al señor Presidente de la República, Secretarios de Estado, y demás invitados. Llegó a Alajuela a las diez y media de la mañana.

La ciudad con tal motivo, se vió invadida por las gentes que de todos los pueblos llegaban para asistir a la ceremonia.

Todas las calles estaban adornadas con arcos, flores, palmeras, etc. El regocijo por tan fausto acontecimiento fué general.

Al pasar Monseñor Monestel por la calle hacia la Catedral era calurosamente aclamado y a su paso le arrojaban flores, constituyendo ello la más hermosa manifestación de cariño

reconocidas como las mejores cantantes.

A la una de la tarde tuvo verificativo el banquete, al que asistieron Monseñor Monestel, el señor Presidente de la República y sus dignos acompañantes, así como también numerosas personalidades que fueron especialmente invitadas. Don Julio Acosta pronunció un hermoso discurso que versó sobre la paz del alma.

En la Iglesia Catedral hablaron fray Gregorio y el Presbítero don Ricardo Zúñiga, siendo escuchados atentamente por centenares de fieles.

Al consignar esta pequeña relación, LA PRENSA formula los más sinceros votos de paz y felicidad para el primer obispo de Alajuela, Monseñor Monestel.

## El funeral masónico de anoche

Bajo los auspicios de la Gran Logia de Costa Rica celebró anoche una tenida blanca la Logia Hermes N.º 7, en la que se efectuaron los funerales de su ex-Venerable, el recordado hermano don Manuel Aragón Quesada.

Las columnas del templo estuvieron lujosamente decoradas con capitulares, maestros compañeros y aprendices. Entre columnas multitud de neófitos, sobresaliendo entre ellos muchas señoras y señoritas.

Empuñó el mayero don José Fabio Garnier, Venerable de la Logia, ocupando con él, el oriente, representantes del gran Consejo Centroamericano, Capitulo, Gran Logia y Logias de éste y otros orientes. Con el ritual de estilo se efectuó el ceremonial, que fué

## ACKNOWLEDGEMENT

Mrs. E. Miller widow of the late Joseph Alfred Miller, tenders through this medium, her acknowledgement with gratitude to all friends, Ladies and Gentlemen for thier messages of condolence in the hour of her great bereavement. And also begs to return many thanks for the several gifts of wreaths and flowers.—Respectfully Yos Afflicted,—Mrs. E. Miller.—San José, Box 1130.

imponente. Pronunciaron las planchas fúnebres los hermanos don Andres Boza Cano, don Tomás Soley Güell y don Sergio Carballo R.

Pasadas las veintidós horas terminó el acto.

CAMPO AJENO

## Tribuna Pública

Llegó de París la GRAN PELICULA HISTORICA COSTARRICENSE.

El argumento se desarrolló en San José a vista y paciencia del público inocente.

Presentaremos en la pantalla de la "La Prensa" todos los hombres que han desempeñado cargos públicos desde el año de 1914 hasta hoy.

El cuarto Poder o sea la prensa tomará una parte muy importante en los diversos episodios y tratándose nada más que de la vida pública de nuestros hombres de Gobierno, resultará la historia de lo más interesante.

Se compone de un prólogo y cinco partes.

Garantizamos la autenticidad de todos los hechos.

UN AMIGO DE LA VERDAD

Continuad

NOTA DE LA REDACCIÓN

Distinguidas personas han ofrecido a LA PRENSA datos históricos sobre la actuación de nuestros hombres públicos que en las administraciones pasadas han desempeñado papel importante y hemos aceptado dicha colaboración con la condición de que los trabajos sean imparciales, serenos, que se ajusten a la verdad y que vengan escritos con espíritu ecuaníme, sin ásperas pasiones, pues LA PRENSA como periódico serio que es, gusta de la polémica sana y respetuosa. Aceptaremos asimismo, cualquier colaboración política en sección de "Tribuna pública", con tal de que los autores ofrezcan garantía moral, y se ajusten a la doctrina de este diario, doctrina que tiende a someter al criterio de la opinión pública las responsabilidades que llevan consigo las personas que han tenido el honor de dirigir los destinos de la patria.

## La Manifestación Pro-España

Como se anunció, se llevó a efecto la manifestación que se había organizado en honor a España con una muestra de simpatía y cariño con motivo de los acontecimientos en el Rif.

La manifestación desfiló por las principales calles de la capital, yendo a la cabeza la Banda Militar. Los más entusiastas portaban banderas de Costa Rica y de España. Los vivos a la Madre Patria se dejaban oír continuamente por la multitud con el entusiasmo más desbordante.

Como a las nueve de la noche, los millares de manifestantes tomaron por la Avenida Central, dirigiéndose al Consulado de España, a un lado del Teatro America.

Allí, don Octavio Castro Saborío usó de la palabra, teniendo conceptos hermosísimos para España, cuna de tantos héroes y de tantas glorias.

El público aplaudía frenéticamente al orador, que supo expresar con elocuencia sus sentimientos. Terminado el brillante discurso del señor Castro Saborío, la Banda Militar ejecutó la Marcha Real. Luego contestó, gratamente impresionado, el señor Cónsul de España, honorable don Alvaro Seminario, agradeciendo sincera mente, en nombre de su patria y en el suyo, aquella demostración de afecto, de cariño, demostración esa que brotó espontáneamente de todos los corazones, porque a aquella tierra de Cervantes nos liga el sentimiento de la raza, de la sangre, porque somos hijos de España, que nos legó su idioma, sus costumbres, su amor a todo lo bello y a todo lo noble.

El discurso del señor Seminario, fué corto, pero en él se reflejó, con facilidad de palabra, un amor intenso a su patria que allende el Atlántico se levanta altiva y gloriosa, empuñando la tea luminosa que sirve de guía a toda una raza: la raza latina.

## El Ejecutivo convoca a elecciones parciales

El Ejecutivo convocó a los ciudadanos costarricenses en ejercicio para que en Juntas populares y en votación directa procedan el domingo cuatro de diciembre próximo a elegir diputados al Congreso, cuyo período constitucional expirará el día 30 de abril de 1922. Dicha elección por provincias se ajustará al cupo siguiente: por San José, 9 diputados propietarios para reponer a los señores: José Cástulo Zeledón Porras, Claudio González Rucavado, Gerardo Matamoros Acosta, José Guerrero, Leonidas Rojas Arias, Manuel Zavaleta Volio, Carlos Díaz Barquero, Luis Bedoya Monge, y Tomás Soley Güell y dos suplentes en sustitución de los señores Carlos Orozco Castro y Hermengildo Araya Meléndez.

Por Alajuela, cinco propietarios que repondrán a los señores: Nicolás Orlich Zamora, José Manuel Peralta Quesada, Adán Saborío Quesada, Bolívar Montero Segura, y José Vargas Porras.

Por Cartago se elegirá un propietario reponiendo al Presbítero don Carlos Meneses Brenes y dos suplentes que sustituyen a los señores Carlos Leiva Quirós y José Rossi Monge.

Por Heredia se elegirá un propietario reponiendo al Presbítero don Rafael Camacho Oviedo y dos suplentes que reponen a los señores Alberto Chaverri Alfaro y José Antonio Rodríguez Solera.

Por el Guanacaste se elegirán tres propietarios que sustituyen a los señores: Francisco Mayorga Rivas, Climaco Pérez y Alberto Flores Castillo, y dos suplentes para reponer a los señores: Abraham Acosta Castro y Ramón Leiva Cubillo.

Por Puntarenas se elegirá un propietario para reponer al señor Moisés Aguilar Clinchilla.

Y por Limón se elegirá un propietario que sustituye al señor Miguel Angel Robles Troyo y un suplente para reponer al señor Ramón W. Mora Gómez.

**Automóvil "KING"** Su Sueño Para el Centenario se hará este  
Completamente NUEVO PLACER, NECESIDAD UTILIDAD **DORADO** ESTUPENDO REGALO ELEGANTE, FUERTE

Daria usted 5-00 por 20,000 Colones?  
HAGALO! AQUI ESTA SU OPORTUNIDAD

# El carro Vale 20,000

## Puede ser suyo por 5-00

Los tickets para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes Compre usted sin pérdida de tiempo los suyos. Otro día le será demasiado tarde.

CENTRO GENERAL DE VENTA:

**COSTA RICA COMMISSION Co.**

SAN JOSE

## Sorprendido robando

Un caco de apellido Quesada, de esos que gustan hacer visitas nocturnas a domicilio, fué sorprendido ayer noche en casa del señor Gustavo Chacón.

Se había introducido por el interior de dicha casa y fué encontrado en un dormitorio, tratando de abrir un ropero.

Al verse sorprendido quiso huir, lo cual no consiguió. De allí fué conducido a la Comisaría.

### SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.  
Ultima estilos — Precio moderado  
PASAJE JIMENEZ

### JARABE CHAMBERLAIN

El mejor remedio para la Tosferina.

De venta en la Farmacia EL COMETA

100 varas al Oeste del Mercado

TIP. GREÑAS

## DEPOSITO de GRANOS

de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guineas, a 7-00 cajuela — Café — Arroz — Sal Mantea. Existencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoriana, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELEFONO 691 — APARTADO 653

TALLER DE MODAS

**ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO**

PROCEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería, pilzados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos sastre. Enseñanza rápida de cosido, guantes de cabritilla y de seda, sombreros finos para señoras y niñas, mantas y para señoras, flores artificiales, trabajos artísticos de cana dulce y l modistería con toda la perfección que requiere el arte, por método sencillo y exacto.  
Calle central 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

# Mantequilla

PURA DEL PAÍS

de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

APDO. 614. — TELEF. 108

# La India

## DEL EXTERIOR

Viene de la pág. 1.

na al Presidente Gómez, Alcántara, fué arrestado a bordo de un buque que había sido comprado para conducir armas y municiones de Europa a Sud América.

"Alcántara—dice el capitán de la marina alemana, Hirschfeld—había hecho un esfuerzo para comprar armas dejadas en Holanda por las tropas alemanas internadas durante la guerra. Ofreció por ellas dos millones de marcos a un alemán llamado Rosenfeld que se decía representar al Gobierno alemán y el cual pedía seis o siete millones de marcos. Alcántara ofreció concesiones petroleras a Alemania.

ENTRE HARDING Y OREGON SE CAMBIAN CARTAS PERSONALES

Washington.—En los círculos gubernamentales se ha dado la impresión de que recientemente se ha habido un intercambio de cartas personales entre los presidentes Harding y Oregon, pero las autoridades se negaron a decir nada sobre la naturaleza de estas comunicaciones. Sin embargo se asegura de fuente autorizada que la política del Gobierno de los Estados Unidos con

respecto a México no ha cambiado. En el Departamento de Estado no han dicho nada.

NO TOLERARAN EL AVANCE

Londres.—Los aliados han informado a Grecia que no tolerarán un avance contra Constantinopla, según informes de fuentes autorizadas. Sin embargo, se informa que no existe razón alguna para creer que Grecia piense en un avance semejante que pondría a Grecia en conflicto con el ejército aliado de ocupación.

EL TRATADO RUSO-TURCO RATIFICADO

Constantinopla.—La Asamblea Nacional ratificó el tratado ruso-turco de marzo del corriente año,

EL GOBIERNO BAVARO CUMPLIRA EL DESARME

París.—El departamento de asuntos extranjeros ha desmentido el rumor procedente de Munich de que el gobierno bávaro se hubiera negado a cumplir el desarme tal como se ordenaba en el ultimatum aliado del 6 de este mes.

## De Poás

MURIO AHOGADO

El 24 del mes pasado, en Fraijanes, murió ahogado en el río Poás, el joven José Sánchez. Iba pasando una viga y resbaló cayendo a una poza, en donde lo sacaron, horas después.

El entierro verificóse en ésta, con mucho acompañamiento. Nuestro pésame para su familia.

BONITO ASPECTO

Muy bonito aspecto tiene el distrito de San Juan, con su luz eléctrica y su escuela nueva, lo mismo que con sus bellos jardines. Los vecinos o el Municipio deberían preocuparse por componer la cuesta del trapiche de Ugalde; está malísima.

MATRIMONIO

El 20 del corriente mes se efectuó la boda del honrado y trabajador joven Liberato Madrigal con la culta y virtuosa señorita Zoila Murillo. Que sean muy felices.

ENFERMOS - VIAJEROS

Enferma de gravedad se encuentra doña Joaquina M. v. de Jiménez. Ya restablecido se encuentra el señor don Manuel Chaves. — Para Tilarán salieron don Neftalí y don Ricardo Murillo. Después de una corta temporada en Alajuela, se halla nuevamente en ésta don Ernesto Herrera. La panadería de Chepito Jiménez es ahora de don Amado Jiménez.

NIÑOS MAL EDUCADOS

Dá lástima ver que algunos niños del centro tengan tanta libertad: apedrean casas, roban las frutas del cercado ajeno, etc. etc., y sus padres tan tranquilos. Deberían esforzarse en ayudar a los maestros, educándolos y formándolos su corazón en el bien.—Hasta mi próxima.

CORRESPONSAL

## NOTAS DEL PARAISO

BAILE SOCIAL.

La Comisión organizadora del gran baile social que se dará el quince de setiembre, trabaja activamente en los preparativos de tan hermoso festival.

Se dió principio a la recolección del dinero correspondiente a las cuotas. Cada invitado recibirá una contrasena que deben entregar a la entrada en el salón de baile.

El programa que ejecutará la orquesta será impreso y distribuido entre los asistentes.

Uno de los señores de la comisión administrará el servicio de cantina.

En ese día se inaugurará el servicio de luz eléctrica, lo cual será motivo de mayor realce a la fiesta.

La Comisión organizadora la componen los siguientes jóvenes: Carlos Villafranca, Vicente E. Blachini Quirós, Alfredo Coghi T., Ananías Coghi T. y José Angel Coto Avendaño. CORRESPONSAL.

## Dr. Constantino Herdocia

Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA  
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. — 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443

## LA MODA

TIENDA DE CALZADO SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera e importación directa — Calzado para Señoras, Señoritas y Caballeros — Garantizado.

CALLE DE LA ESTACION AL ATLANTICO



ANUNCIESE EN LA PRENSA

## FABRICA DE CAFE y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica. Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELEF. N.º 804 — SAN JOSE — APAT. N.º 24